

ECHANGE AVEC UN BÉNÉVOLE PASSIONNÉ DE L'ASSOCIATION ATENA 78

Un village, une Eglise, un nichoir, une association....

Reportage

C'est en Mai 2014 que nos écoliers ont participé à la création et à l'installation d'un nichoir pour l'Effraie des clochers. Cette rencontre avec l'association ATENA 78 (acronyme en clin d'oeil à la chouette Athena, d' Association TERroir et NAture en Yvelines) a permis un grand moment de sensibilisation auprès des élèves à la protection d'une espèce de rapaces nocturnes et intégrer la commune à la protection de l'environnement animal : en posant un nichoir, la commune a permis à la chouette effraie de se reproduire (Naissance de deux chouettes effraies en Octobre 2017).



C'est lors de la vérification du nichoir par un des bénévoles que nous avons souhaité échanger sur les actions de l'association sur le département des Yvelines. Nous avons eu l'occasion d'échanger avec M. Jean Guilbaud, bénévole au sein d'ATENA 78

Mais avant tout, comment êtes vous venu à être bénévole au sein de l'association ?

"Je suis maintenant retraité. Mon parcours professionnel plutôt intense s'est déroulé dans le monde industriel de l'informatique et de l'aéronautique donc loin de la nature. J'ai toujours aimé et eu besoin de me ressourcer au sein de celle-ci et apprendre à la connaître au travers des guides naturalistes et surtout par diverses activités de plein air, ce de préférence dans des endroits éloignés du tumulte de l'agitation humaine. Notre belle campagne, nous avons de la chance, est aussi propice à ma pratique de la photo animalière."

« Pouvoir s'adonner au plaisir de la marche à travers nos campagnes, découvrir la faune, la flore et être à l'affût des sons... c'est aussi un moyen de se ressourcer ! »

" Ma première rencontre avec la chouette chevêche d'Athéna, fut le fait déclencheur pour rejoindre Atena78. La petite chouette aux yeux d'or ayant trouvé refuge précaire sous nos fenêtres dans le pommier du verger voisin, m'a amené vers l'association pour me guider dans l'installation d'un nichoir car je savais qu'elle avait un besoin crucial d'être aidée. Très vite, nous avons installé avec le Président Dominique Robert un nichoir dans un coin de mon jardin et dans la foulée j'ai proposé de devenir adhérent.

Ainsi J'ai donc été destinataire des calendriers bien remplis des animations et suis venu apporter mon concours au gré des différentes priorités de Dame Nature, ce d'autant plus que la retraite m'apportait du temps disponible"

"Mon rôle a évolué au sein de l'association à la faveur de sa montée en puissance tant par le nombre de communes à couvrir que le développement de nouvelles actions menées qui a nécessité l'organisation de groupes autonomes. **Je suis ainsi devenu référent d'un Groupe d'Action Effraie et d'un Groupe d'Action Chevêche couvrant chacun respectivement 17 et 19 communes dont Saulx Marchais.** Je participe également au Groupe d'action Busard Saint Martin et de manière plus ponctuelle à différentes actions sur tout notre territoire. Nous verrons plus loin pourquoi Atena 78 mène ces différentes actions sur des espèces en danger et en quoi elles consistent "

Qu'en est-il du nichoir Effraie installé dans le clocher de notre Eglise ?

« Depuis son installation en 2014, au moins une visite annuelle est effectuée avec un nettoyage du nichoir.



En 2017, comme seule sait le faire la chouette effraie si la nourriture (campagnols) est abondante, il y a eu 2 cycles de reproduction dans l'année et les 2 chambres de reproduction ont donc été successivement occupées. L'examen des litières avec notamment le nombre de pelotes de réjection est très parlant.

C'est en octobre que nous avons pu observer la présence de deux jeunes dans une des chambres avec en plus 3 œufs non éclos dans le fond de la litière.

En juillet 2018, présence de 4 jeunes dont un grand jeune chouette de 50 jours et d'un adulte. À ce jour, le nichoir est inoccupé par les chouettes effraie.

Que s'est-il passé ? Un des deux membres du couple fidèle à son nid a eu un accident, un dérangement, un manque de nourriture suite aux très grosses pluies continues qui ont inondé les galeries de campagnols et de mulots ?



Pouvez-vous nous présenter les actions de l'association ATENA78 ?

C'est une **association naturaliste d'études et de protection de la nature et de l'environnement**. Atena78 privilégie les actions de terrain. Elle mène des inventaires et s'efforce de **protéger** les espèces en difficulté en préservant leur lieu de vie, et par des actions d'information et de **sensibilisation à la nature et à la biodiversité**. Son domaine d'activités s'étend aux chauves-souris, aux amphibiens dans le cadre d'un intérêt général pour les mares et des zones humides, les batracoducs et batracodromes. Les actions les plus importantes en termes de temps consacré concernent les rapaces nocturnes : chouette chevêche et chouette effraie car ces rapaces qui ont suivi l'évolution de l'Homme voient leur habitat nécessaire à leur reproduction disparaître dramatiquement



Chouette chevêche avec rongeurs

« L'association compte aujourd'hui, 208 membres. Nous intervenons le plus souvent possible dans les écoles communales dans le but de sensibiliser et éduquer la jeune génération ».

« Nos actions s'engagent avec des partenaires : les élus municipaux, le corps enseignant, les agriculteurs, les centres équestres... »

Pour la chouette chevêche, la démarche est un petit peu différente. En effet de mi-février à début avril suivant la météo, nous effectuons des inventaires nocturnes sonores pour dénombrer le nombre de mâles chanteurs et d'individus. Les chevêches, comme beaucoup d'oiseaux défendent leur territoire par leur chant en disant 'ici c'est chez moi', dégagez ! ».

Ensuite nous enchaînons à partir de mi-juin sur la tournée des nichoirs pour contrôler les naissances puis repassons si les petits ne sont pas encore nés et repassons pour le 25^{ème} jour avant que les jeunes ne s'envolent. Nous changeons la litière.

Nous établissons des rapports pour chaque nichoir chevêche et effraie afin d'établir un bilan ornithologique très poussé sur tout le territoire couvert par Atena 78 et valider ainsi l'efficacité dans le temps de nos actions.

Dans les « périodes creuses » nous fabriquons et installons également des nichoirs. Parallèlement en juin et juillet Le groupe « Action Busard » prospecte la plaine afin de repérer les couples nicheurs et s'assurer que les jeunes sont bien volants avant la moisson, en prenant à chaque fois que nécessaire contact avec l'agriculteur concerné. »

En bref, nos actions de protection des rapaces avec les premiers nichoirs installés en 1993, **couvrent aujourd'hui plus de 80 Communes**.

Déjà 450 nichoirs chevêches sont installés avec 13 groupes de bénévoles Action Chevêche qui couvrent le territoire et 150 nichoirs effraies des clochers installés avec 12 groupes de bénévoles Action Chevêche! Le principe pour chaque groupe est d'être autonome dans la gestion du territoire qui lui est attribué pour conduire les inventaires, effectuer la tournée des nichoirs pour le contrôle de la reproduction, d'entretenir le parc de nichoirs d'en fabriquer et d'en installer suivant les besoins et opportunités.

Dans la mesure de nos ressources, nous nous efforçons de **contrôler tous les nichoirs actifs effraie des clochers** de fin juin à début juillet pour voir s'il y a une première reproduction puis repassons après fin septembre pour contrôler une éventuelle deuxième nichée, voire repasser à nouveau si les jeunes n'ont pas franchi le cap des 40 jours, âge à partir duquel ils ont une forte chance de survivre et en tous cas nettoyer le nichoir et refaire une litière propre avec des copeaux de bois pour les chevaux. »

Ces actions d'inventaire et de tournée nichoirs représentent un investissement humain conséquent. Mais cela reste toujours un émerveillement d'entendre le mâle chevêche ou le Graal quand on entend la femelle ponctuer le chant du male ce qui signifie qu'il y a un couple localement. (C'est possible à Saulx Marchais). **Notre bonheur et tout aussi grand quand on contrôle les nichoirs et que l'on voit les jeunes !**



busards st Martin visibles en plaine sur Saulx et alentours

L'urbanisation, un impact sur les rapaces nocturnes, pouvez-vous nous en dire plus ?...

L'habitat rural a profondément changé ces 60 dernières années. Les fermes anciennes, les greniers ouverts et les granges ont été rénovés et transformés en habitats clos. La concentration des constructions sur de petits terrains, la disparition des vieux vergers et des ceintures vertes d'arbres autour des villages ont conduit à la destruction des habitats des rapaces de nuit.

La chouette Effraie va nicher uniquement dans les granges, clochers, bâtiments municipaux... Les clochers sont maintenant tous grillagés à cause des dégâts causés par les pigeons, donc inaccessibles sans notre intervention. **La chouette Chevêche** va nicher dans les trous des vieux arbres fruitiers ou saules ou dans des trous dans les vieux murs, cavernes en voie de disparition totale. C'est pourquoi, il faut davantage les protéger ! **ATENA 78 a pour objectifs de faciliter l'installation de nichoirs.**

«La chouette effraie aime les lieux tranquilles ; les clochers, les greniers, les granges Et les granges et greniers ouverts, il n'y en a plus, les habitants les transforment en pièces d'habitation »



chouette effraie

On rappelle l'importance de cet oiseau, amateur de Campagnols et mulots, beaucoup plus gourmands que les chats domestiques :

Un couple effraie et ses jeunes chassent plus de 5000 micromammifères par an. L'association est très sollicitée pour cette action d'installation de nouveaux nichoirs dans des granges et hangars agricoles en partenariat avec les agriculteurs qui considèrent de plus en plus les rapaces comme des alliés, qui protègent les cultures et les récoltes contre les dégâts causés par les campagnols et autres petits rongeurs.

Vous êtes propriétaires de granges ou d'hangars, vous souhaitez agir pour la préservation des rapaces, contacter l'association atena78 : atena.yvelines@orange.fr

Ce que l'association ATENA a pu mettre en évidence la baisse d'autres populations :

- **les hérissons** : « Permettre aux hérissons de se déplacer librement en laissant un passage d'une propriété à l'autre est indispensable pour chasser et se reproduire (Son territoire moyen est de 5 ha) ». Bien souvent, l'urbanisme conduit à clôturer les jardins pourtant il est plus facile pour nos hérissons de passer « par de petits trous de passage de 15-20 x 15-20 cm aménagés tous les 10 mètres ».

- **les hirondelles** : Ces oiseaux sont protégés mais les nids sont souvent rares et on estime que les Hirondelles connaissent un déclin de 20 à 50% selon les espèces depuis les années 1970. Pourtant, il est facile de leur laisser une place. Une simple ouverture de 15cm sur 5 cm permet à l'Hirondelle rustique de pénétrer dans un bâtiment et une simple planchette de 50 cm vous protégera des fientes de l'Hirondelle de fenêtres. L'association protège des sites où elles nichent avec un programme d'activités selon les opportunités en installant des nids pour étendre ou consolider des colonies d'hirondelles de fenêtres notamment dans les communes de Dammartin, de Gambais.



l'Hirondelle de fenêtre et l'Hirondelle rustique.

La première construit son nid sous un avant-toit ou dans l'angle d'une fenêtre. La seconde préfère s'installer à l'intérieur d'une grange, d'un garage ou d'un hangar. Les deux oiseaux migrateurs utilisent de la boue et de la salive pour construire leur nid au printemps. En effet, gourmands en insectes volants, ils reviennent au printemps pour se reproduire après s'être régalingés des insectes africains

M. Guilbaud, au travers de notre entretien nous pouvons comprendre que les domaines d'actions de l'association sont vastes et demandent des ressources humaines importantes, Auriez-vous un site où les habitants pourraient s'engager à vos côtés ?

Il est vrai que nous ne pouvons en quelques heures détailler toutes les actions de l'association ATENA78, il y a tant à dire. Toutes les personnes qui souhaitent participer à la conservation du Patrimoine naturel et de la Biodiversité peuvent nous rejoindre.

En créant l'association, nous avons l'objectif d'agir dans un « terroir » encore fortement marqué par son caractère rural qui correspond à la zone Nord-Ouest du Département

Vous souhaitez adhérer à l'association, vous voulez apporter vos connaissances, agir pour la préservation de la biodiversité, contacter l'association atena78 : atena.yvelines@orange.fr - Cotisation de 10 euros